

ASPTT GAP

Boucle Crête de Céüse - Gapençais - 31 janvier 2016

Activité : Randonnée Raquette

Participants : Stéfania, Jean

Lieu : Céüse, Gapençais

Carte : IGN TOP 25, Gap Montagne de Céüse, numéro 3338ET

Conditions météorologiques : temps perturbé, quelques rayons de soleil, un peu de vent, quelques gouttes de pluie.

Conditions nivologiques : il a un peu neigé dans la nuit. La neige est continue sur toute la boucle, sauf sur les zones exposées plein sud aux points les plus bas

Altitude de départ/arrivée/dénivelé cumulé : 1500m / 2016m / 700m environ

Heure Départ / Retour (voiture) : 8h45 / 14h15

Itinéraire :

Parking dans une épingle vers 1500m d'altitude peu avant la station.

Monter sur la crête en direction sud. Atteindre le sommet à 1805m d'altitude, puis celui à 1803m d'altitude. Descendre le flanc sud, poursuivre par la descente du vallon en direction sud. Atteindre le bord de la falaise à 1770m d'altitude. Longer la falaise vers l'est. Atteindre le haut de la cascade à 1760m d'altitude. Remonter son vallon en direction de l'est. Atteindre le haut de la via ferrata à 1850m d'altitude. Remonter en traversée le flanc en direction nord-est. Atteindre le bord de la falaise vers 1950m d'altitude. Suivre la crête en direction nord jusqu'au sommet, le Pic de Céüse à 2016m d'altitude.

Descendre par un petit vallon en direction ouest, puis suivre une crête, toujours en direction ouest. Atteindre le sommet à 1849m d'altitude, puis celui à 1864m d'altitude. Descendre la crête en direction nord. Atteindre le sommet des Marseillais à 1827m d'altitude. Descendre la crête en direction nord, puis à flanc en direction est. Rejoindre la station vers 1550m d'altitude. Descendre la route jusqu'au parking dans l'épingle vers 1500m d'altitude.

Récit

Vers 8h45, après avoir mis puis testé à tour de rôle le bon fonctionnement de nos DVA, nous quittons le parking (1500m d'altitude), la pelle et la sonde dans le sac, les raquettes et bâtons à la main. Nous ne les porterons pas très longtemps, car dans ce flanc nord, nous trouvons rapidement la neige. Ainsi, raquette au pied, nous suivons une piste qui monte à flanc en direction sud, puis par une raide montée, en expérimentant tantôt la pleine pente, tantôt les traversées ascendantes, nous rejoignons la crête, où un petit courant d'air frais nous y accueille. Le temps est bouché ; nous sommes dans les nuages ; la visibilité est réduite. Toujours en suivant cette crête en direction du sud, nous atteignons à 9h45, un premier sommet à 1805m d'altitude, puis un second à 1803m d'altitude. Nous descendons son flanc sud ; l'herbe est recouverte d'une fine couche de neige tombée dans la nuit. Nous atteignons le fond d'un vallon que nous descendons en direction du sud, jusqu'à atteindre la bordure de la falaise vers 1700m d'altitude. Ici, nous déchaussons, car il n'y a pas de neige, et l'herbe est parsemée de cailloux. Nous poursuivons en longeant le bord de la falaise en direction est.



Soudain, les nuages remontent, des zones de ciel bleu apparaissent, quelques rayons de soleil nous atteignent et la vallée se découvre ; ainsi nous apercevons le Col des Guerins au moment où nous arrivons au départ de la grande cascade vers 1750m d'altitude à 10h30. Hélas, très vite, les cieux se referment et nous nous retrouvons dans les nuées. Nous chaussons nos raquettes pour remonter ce petit vallon tout enneigé, à l'abri du vent, en direction de l'est. La progression est agréable sur cette neige fraîche. Nous apercevons un petit groupe de chamois qui nous surveillent du coin de l'œil, tout en broutant. Le vallon se resserre, il est maintenant bordé de rochers sculptés. Sans gros effort, nous atteignons la sortie de la via ferrata vers 1850m d'altitude. A partir d'ici, nous remontons, à flanc en direction nord-est, et de nouveau, le vent nous assaille. Vers 1950m d'altitude nous rejoignons le bord de la falaise et le suivons en direction du nord. Mais, nous ne nous approchons pas et prenons des marges, car de grosses corniches surplombent la falaise.

Il est midi pile quand nous atteignons le sommet, le Pic de Céüse, à 2016m d'altitude, marqué par son cairn sommital. Nous prenons quelques photos, le vent souffle, au bord de la falaise tout est gris, et les nuages circulent juste au dessus de nous. Nous redescendons un peu pour nous mettre à l'abri dans un petit vallon sous le sommet, pour déjeuner.

Confortablement installés, nous reprenons des forces. De temps en temps les nuages remontent, la visibilité se dégage. Nous pouvons alors analyser notre circuit sur les crêtes, puis en longeant le bord de la falaise. Nous découvrons ainsi la crête en forme de demi-lune au dessus du site d'escalade éponyme. Nous identifions aussi le cheminement pour notre retour. Nous profitons de cette pause pour réviser la méthode de recherche avec le DVA (la variation du signal en fonction de la distance mais aussi de son orientation, le réglage de la sensibilité pour éviter la saturation du signal). Mais, immobiles, nous nous refroidissons vite.

Alors, vers 12h45 nous reprenons notre descente, en suivant le petit vallon en direction ouest, puis nous remontons sur une crête. Le vent se renforce, nous recevons quelques gouttes de pluie bien froides, alors nous accélérons le pas. Toujours en nous dirigeant vers l'ouest, nous arrivons à un sommet à 1849 m d'altitude, puis un autre à 1864m. Nous obliquons alors en direction du nord pour atteindre le sommet des Marseillais à 1827m d'altitude. De là, nous engageons notre descente par la crête en direction nord. A ce moment, les nuées se dégagent et un magnifique arc en ciel nous apparaît, refermant entièrement le vallon au dessus de la station. Nous scrutons alors le ciel en espérant apercevoir en arrière plan le Plateau de Bure. Il restera masqué par le front nuageux. Nous poursuivons notre descente, sans nos raquettes, par un sentier d'herbe et de terre. Vigilants pour éviter de glisser sur ce terrain détrempe, nous surprenons alors une minuscule gentiane bleue recroquevillée à l'abri derrière un caillou. Nous traversons « le centre » de la station, et poursuivons notre descente par la route.

Nous arrivons au parking à 14h15, heureux de ce grand bol d'air vivifiant

Point de vue depuis le sommet (avec visibilité):

Au nord, le Dévoluy, avec en premier plan le Plateau de Bure et ses antennes ; au nord-est, le Champsaur ; à l'est, la ville de Gap et au loin, les crêtes du Queyras et de la Hautes Ubayes ; au sud, la Montagne de Lure et le Mont Ventoux.



Malgré des conditions météo peu propices (vent, bruine), c'était une jolie balade. Et, si nous n'avons pas pu avoir la vue imprenable de Céüse (ce qui est quand même bien dommage !!), nous aurons au moins pu croiser des chamois, de très belles lumières et un joli arc-en-ciel en compensation !

Texte et photos : Stéfania et Jean